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Семестр
зрелости

В вузах страны в 
разгаре весенняя экза
менационная сессия. 
Вслед за нею многим 
студентам предстоит 
еще один экзамен — 
трудовой. Лето неда
ром считается в выс
шей школе семестром 
зрелости. На стройках 
и в цехах предприятий, 
на хлебных нивах и 
животноводческих фер
мах будущих специали
стов ждут задания, вы
веряющие характер 
юношей и девушек, их 
идейную закалку, вер
ность гражданскому 
долгу.

Нынешний трудовой 
семестр примечателен 
тем, что патриотичес
кому движению вузов
ских питомцев испол
нилось 25 лет. За эти 
годы оно превратилось 
в школу трудового, 
гражданского, нравст
венного воспитания мо
лодежи. На Всесоюз
ном слете юных энту
зиастов, прошедшем в 
мае в Алма-Ате, отме
чалось, что трудовой 
зачёт за четверть века 
с честью сдали более 
10 миллионов вузов
ских питомцев. Они 
выполнили строитель
но - монтажных работ 
почти на 16 миллиар
дов рублей, выпустили 
продукции более, чем 
на 3 миллиарда 700  
миллионов рублей, пе
редали в эксплуатацию 
около 260 тысяч жи
лых домов, школ, дет
ских садов, цехов.

Результаты труда 
молодых особенно ве
сомы, когда они ис
пользуют приобретен
ные в вузе знания, вы
полняют задания по 
своей будущей специ

альности. Авторитетом 
у молодежи пользуют
ся специализированные 
отряды горняков, ме
таллургов, ’ энергети
ков, автодорожников,

В последнее время 
родилась новая эффек
тивная форма органи
зации студенческого 
движения — научно- 
производственные от
ряды. В них будущие 
специалисты готовятся 
к трудовому семестру 
заранее — практиче
ски весь учебный год. 
Под руководством пре
подавателей они разра
батывают проекты но
вых зданий, образцов 
техники, реконструк
ции цехов, а летом за
нимаются реализацией 
своих замыслов. ^

Энергия и энтузіі- . 
азм, с которыми CTjn. 
денты стремятся участ
вовать в трудовых за
ботах страны, — цен
ное достояние нашего 
общества. Молодыми 
людьми движут чувст
ва советского патрио
тизма, комсомольской 
чести, гражданственно
сти. Именно поэтому 
необходимо строгое 
соблюдение принципа 
добровольности при 
формировании отря
дов. Между тем, неред
ко он еще нарушается. 
В Сибирском метал
лургическом институте 
(город Новокузнецк) 
студентов в прошлом 
году зачисляли в отря
ды по приказу ректо
ра.

Летний семестр зо
вет и дальше преумно
жать трудовые сверше
ния.

(«П РАВДА»,
10 ИЮНЯ 

1984 г.).

А МОГЛО БЫ И НЕ СЛУЧИТЬСЯ
Вечером 21 мая в лаборатории кафедры 

химической технологии топлива (заведующая 
Т. К. Букина) был пожар. Загорание, по мне
нию специалистов I пожарной части Киров
ского района, произошло от небрежно бро
шенного кем-то непотушенного окурка... 
Первым о пожаре сообщил вахтеру аспирант 
С. Коркин. Вскоре приехали пожарные ма
шины... Огонь потушили.

21 мая на Хт дежурила учебный мастер 
кафедры процессов и аппаратов химической 
технологии Л. Ф . Вострикова. Она позволила 
себе закончить исполнение возложенных на 
нее обязанностей^ 21.00 вместо 22.00 (пожар 
начался в 21.35)...

ИЗ ПРИКАЗА РЕКТОРА ИНСТИТУТА Ф . П. 
'ЗАОСТРОВСКОГО:

«Декану химико-технологического ф акуль
тета В. Н. Десятнику указать на низкую тре
бовательность при организации и проведении 
дежурств на факультете. Зав. кафедрой ХТТ 
Г. Д. Харламповичу, Т. К. Букиной, Л. Ф . Вост
риковой объявить выговоры.

Причиненный загоранием ущерб по ре
монту помещений взыскать с виновных лиц».

В комитете ВЛКСМ УПИ
На состоявшемся 6 

июня заседании бюро 
комитета ВЛКСМ было 
заслушано сообщение 
заместителя секретаря
А. Константинова о го
товности штаба трудо
вых дел УПИ к треть
ему -семестру.

При обсуждении 
этого вопроса бюро 
указало на необходи
мость правильной кад

ровой расстановки в 
штабах труда, персо
нального утверждения 
бойцов ССО, получив
ших удовлетворитель
ные оценки по технике 
безопасности. Бюро за
претило работу диско
тек выездных стройот
рядов, не прошедших 
аттестацию.

По итогам работы 
лекторского бюро ин

ститута были отмечены 
лучшие факультеты — 
Иэ, Фт, Мт. Работа 
лекторской группы ф а
культета технологии 
силикатов признана 
слабой.

Председатель комис
сии комсомольского 
контроля С. Аккузин 
сообщил о работе ККК 
за учебный год. На ря

де факультетов: Мт,
Хт, Иэ, Тэ, Тс — ос
тались неразобранными 
персональные дела ком
сомольцев. Бюро пред
ложило комитетам ком
сомола факультетов 
регулярнее заслуш и
вать председателей 
ККК.

На заседании бюро 
принят план подготов
ки и проведения под
писки на периодиче
ские издания 1985 года.

ШІіііШШШішІІІі
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Пролог к сессии
На удачах и неудачах 

сессии, настроении сту
дентов не могли не ска
заться результаты зачет
ной предсессионной неде
ли.

Несколько хуже, чем 
их предшественники, 
справились с зачетами 
нынешние первокурсники. 
Среди них наиболее дис
циплинированными оказа
лись студенты инженерно- 
экономического [(процент 
сдачи — 94,5), механико- 
машиностроител ь н о г о 
(92,5), радиотехнического 
(90,9) и физико-техни
ческого (90,3) ф акульте
тов. А из первокурсни
ков, обучающихся в Ниж
нетагильском филиале 
нашего института, к ве
сенней сессии серьезно 
подготовились лишь 34,2 
процента. Невелико коли
чество таких студентов и 
на факультете технологии 
силикатов — 64,6 про
цента.

Несерьезно отнеслись к 
сдаче зачетов второкурс
ники химико - технологи
ческого факультета. Толь
ко 54,9 процента второ
курсников Хт успешно 
преодолели предсессион
ный барьер. Разница меж
ду результатами будущих 
инженеров - химиков и их 
однокурсников с инженер
но - экономического ф а
культета составляет 40 
процентов.

У третьекурсников са
мыми удачливыми во вре

мя зачетной недели были 
теплоэнергетики. 96,2 
процента из них с пол
ным правом приступили к 
сессии. А самыми неор
ганизованными вновь ока
зались студенты химико
технологического. 34 про
центам третьекурсников с 
Хт еще предстоит ликви
дировать задолженности, 
накопившиеся во время | 
зачетной недели.

Высокую степень готов
ности к экзаменам пока
зали четверокурсники. У 
них средний балл сдачи 
зачетов составляет /90,8 
процента. Это превышает 
прошлогодний результат 
(89,7 процента). Но внут
ри курса итоги подготов
ки к сессии очень раз
личны. Так, если на тепло
энергетическом 98,7 про
цента студентов сдали 
все зачеты, то на химико- 
технологическом ф акуль
тете этот показатель до
стигает лишь 71 процен
та.

В целом нынешняя 
предсессионная зачетная 
неделя прошла чуть хуже 
прошлогодней, и количест
во студентов, сдавших ее, 
составляет 64  процента.. 
Как обычно, собраннее 
других студентов были 
экономисты, физтехи, ра
дисты. Процент сдачи за
четов j  них заметно пре
вышает среднеинститут
ский и достигает соответ
ственно 94,4, 93,3 и 93,1 
процента.

СЕССИЯ

Сессия в разгаре. Коридоры и 
аудитории института заполнены 
исключительно деловыми, сверхза- 
нятыми и озабоченными студентамР..

Пусто в кинозале, даже на самых 
заманчивых фильмах. Сессия...

+  РАССКАЗЫВАЕМ О ВЕТЕРАНАХ  
Профессор, заведующий кафедрой металлургии 

тугоплавких и благородных металлов Валерий Алек
сандрович Деревянкин — ветеран войны.

Гвардии старшина Деревянкин воевал на II и III  
Украинских фронтах. Освобождал Румынию, Чехо
словакию, Венгрию, Австрию, Югославию.

Медали «За отвагу» и «За боевые заслуги» — 
его военные награды. Они говорят сами за себя. А 
уже в мирное время к ним прибавились юбилейные 
медали и орден Дружбы, народов.

Фото М. Негодяева.



РОБОТОТЕХНИКА
+  РЕШЕНИЯ ПАРТИИ — В ЖИЗНЬ!

ВОПРОС Д Н Я -К А Д РЫ
НА ВОПРОСЫ НА

ШЕГО КОРРЕСПОН
ДЕНТА ОТВЕЧАЕТ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НА
УЧНО - ТЕХНИЧЕСКО
ГО СОВЕТА ПО РОБО
ТОТЕХНИКЕ ПРИ
СВЕРДЛОВСКОМ ОБ
КОМЕ КПСС, ДОЦЕНТ 
КАФЕДРЫ ПОДЪЕМНО
ТРАНСПОРТНЫХ МА
ШИН МАРК АЛЕК
САНДРОВИЧ ГУРИН.

— Для начала несколь
ко общих сведений. В 
первооснове слова «ро
бот» чешское «robots» — 
тяжелый физический 
труд. В дальнейшем, с 
легкой руки Карела Чапе
ка, этим словом обознача
ли искусственного или 
механического человека. 
Сейчас ів это слово вкла
дывается несколько иное 
содержание — автомати
ческие манипуляторы с 
программным управлени
ем, заменяющие челове
ка.

Термин «робот» еще не 
устоялся, это приводит 
иногда к определенной 
путанице в статистике. 
Сейчас, например, в ми
ре действует от 25 до 250 
тысяч роботов (без 
С С С Р ).. Разброс, как ви
дите, велик — все зави
сит от того, что вклады 
вать в содержание слева 
«робот». Если считать ро
ботом простейший авто
матический манипулятор, 
укрепленный на станке, 
или рядом с ним, — тогда 
надо брать большую циф
ру, если автономный ав
томатический манипуля
тор с программным уп
равлением — меньшую. 
Мы предпочитаем исхо
дить из последней ф ор
мулировки. В СССР в 
настоящее время около 25 
тысяч действующих ро
ботов. 2 5 — 30 тысяч ро
ботов по нашим прогно
зам (а может и больше — 
это вероятнее) будет тру
диться на предприятиях 
нашей области к 2 ООО 
году.

— Марк Александро
вич, а нет ли в нынеш
нем увлечении роботами, 
скажем так, определен
ной «моды»? Все-таки они 
дороговаты — от 10 до 50  
тысяч рублей за штуку, 
да и заменяют-то вфго  
от двух до четырех чело
век?

— Не вы первый зада
ете этот вопрос. Если по
ставить на всё предприя
тие один— два робота, то 
особого эффекта от них 
не будет. Если же внед
рять их в комплексе, соз
давать ГАГІ (гибкое авто
матизированное произ
водство), то экономиче
ский эффект получается 
очень значительный, рост 
производительности тру
да — до 500 процентов. 
Учтите, что в последние 
годы в промышленности 
нашей страны он состав
лял лишь два— три про
цента ежегодно.

Нельзя сбрасывать со 
счетов и социальный э ф 
фект. Резко сокращается 
потребность в рабочих. 
Если до внедрения ГАН, 
допустим, требовалось 100 
человек, то после — 
лишь 10— 20, да и то в 
первую смену. Вторую и 
третью смену предприя
тие может работать в ав 
томатическом режиме. К 
тому же есть такие уча
стки производства, где по 
соображениям техники 
безопасности людям вооб
ще не стоит работать. До
пустим, на штамповке. 
Сейчас, как . вы знаете', 
промышленность нашей 
страны испытывает ост
рый дефицит рабочих рук. 
В ближайшие пятилетки, 
легче не будет... Наша 
область в этом плане ис
ключение не составляет.

Даже не учитывая со-, 
циального эффекта, робо
ты окупаются за год-два.

— Что могут роботы? 
Каковы их рабочие пара- 
метры?

— Грузоподъемность от 
5 до 250 килограммов 
(проектируется до 5 ООО

+  ДОСААФ

БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМИ РОДИНЕ
В мае состоялось со

брание актива оборонно
го общества института, на 
котором были подведены 
итоги смотра - конкурса 
на лучшую факультетскую 
организацию ДОСААФ.

Организационная работа 
включает в себя, в пер
вую очередь, задачу уве
личения числа членов об
щества, выполнение пла
нов по реализации биле
тов лотереи ДОСААФ, 
здесь же учитывается ак
тивность самого предсе
дателя факультетской ор
ганизации. Лучшие пока
затели по этому разделу 
работы у факультета тех
нологии силикатов (пред
седатель В. Петров). На 
втором месте — организа
ция ДОСААФ строитель
ного факультета (А. Ду- 
бовкин). На третьем ме
сте — электрики (П. Ж а
воронков). Худшими яв
ляются первичные органи
зации механико - маши
ностроительного (О. Боб
ров) и химико - техноло
гического факультетов 
(А. Рудометов).

Раздел «спорт» предпо
лагает участие . команд 
факультетов в соревнова
ниях на первенство инсти
тута по военно-техничес
ким видам спорта, коли
чество сдавших разряд
ные нормы, количество 
спортсменов в сборных 
командах института, за

нятые ими классные ме
ста в соревнованиях на 
первенство города, обла
сти, республики. Лучши
ми по этому разделу ста
ли: Мт (С. Майзель), Эт 
(П. Жаворонков), Фт 
(В. Майоров).

В работе спортивных 
секций ДОСААФ хочется 
отметить стабильное вы
ступление на соревнова
ниях (постоянно призовые 
места) пловцов-подвод-
ников, победу сборной ко
манды стрелков на сорев
новании областного совета 
ДСО «Буревестник», вы
игрыш мужской команды 
в соревнованиях на пер
венство города среди кол
лективов ДОСААФ, ус
пешное выступление
дельтапланеристов, кар
тингистов в различных 
Кубковых соревнованиях. 
Большой вклад в дело 
развития военно - патрио
тических видов спорта 
вносят тренеры: Кожевни
ков, Патрушев, Антаков, 
Беляев, Митрофанов, Ба
гаев.

По агитационной рабо
те передовыми признаны 
Мт, Тс и Иэ.

Делу повышения уров
ня военно - патриотичес
кого воспитания в инсти
туте призваны служить 
месячник оборонно-массо
вой работы, неделя рево
люционной и боевой сла
вы, субботники в фонд

килограммов); рабочая ско
рость 6 0 — 250 метров в 
минуту, скорость поворо
та 10— 30 оборотов ів ми
нуту, точность 'позицио
нирования 1— 0.02 мм, 
число отдельных опера
ций — 5 0 — 600. Одновре
менно может работать по 
шести независимым -про
граммам (проектируется- 
ся — практически до -бес
конечного числа про
грамм), рабочая зона (вы
сота, радиус действия) — 
от одного до четырех 
метров и более. •

Гарантия — до десяти 
лет, до 40 тысяч часов 
службы, а в непрерывном 
режиме — до 6 0 0 — 1000 
часов.

— Приведенные вами 
данные внушают уваже
ние. Но, видимо, есть и 
какие-то недостатки у 
них? Кстати, что такое: 
«точность позиционирова
ния 0 ,02  мм?»

Сначала отвечаю на 
последний вопрос: если>
роботу потребуется взять 
иголку, он ее возьмет, но 
волос уже не сможет.

Промышленные роботы 
пока не очень поворотли
вые. Скажем, рука чело
века имеет 27 степеней 
свободы, а робота всего 
три— шесть. Они выгодны 
на не очень сложных опе
рациях, при малой и 
средней серийности дета
лей. При массовом устой
чивом производстве вы
годнее автоматические ли
нии. Сфера применения 
роботов сейчас: механо
обработка, литье, кузнеч
но-штамповочные участ
ки, сварка, сборка, скла
дирование, измерение и 
контроль качества...

Сегодня чаще всего ис
пользуются простые робо
ты, завтра промышленные 
роботы смогут адаптиро
ваться к условиям рабо
ты, а дальш е они смогут 
самостоятельно изменять 
программу своей работы 
в зависимости от ситуа
ции.

Сегодняшние роботы, 
как правило, не могут вы
бирать и измерять харак
теристики объекта, долж 
ны подтверждать выпол
нение каждой операции, 
не умеют ремонтировать 
сами себя. В сущности 
надо говорить не о недо
статках роботов, а о наи
более оптимальной сфере 
их применения. Как бы не 
были хороши роботы д а
же завтрашнего дня, они 
все равно каким-то усло
виям производства не бу
дут соответствовать.

— Видимо, единствен
ная проблема сейчас: по
больше роботов получить 
и побыстрее смонтиро
вать на предприятиях об
ласти?

— Если бы только это! 
Самый острый вопрос на 
сегодняшний день — кад
ры. В одиннадцатой пяти
летке в нашей области бу
дет действовать около 700 
роботов и около 300 руч
ных манипуляторов. Их 
надо обслуживать. Сейчас 
дефицит кадров на пред
приятиях составляет сот
ни человек. К 2000-му го
ду потребуется около че
тырех тысяч инженеров и 
около 8 ООО наладчиков- 
операторов. Пока что был 
ежегодный прием на спе
циальность «Механика ро
ботов» лишь одной груп
пы по 25 человек. В этом 
году еще одна группа бу

дет на вечернем ф акуль
тете УЗТМ. Открыт при
ем одной группы в год по 
специализации «системы 
управления роботами» на 
электрофаке.

Принято решение о 
подготовке кадров опера
торов — наладчиков робо
тов в нескольких технику
мах и ГІТУ нашего горо
да. В перспективе — от
кроется специализация но 
робототехнике при кафед
рах (кроме нашей) «Стан
ки и инструменты», «Тех
нология машинострое
ния». Будет продолжать 
функционировать общест
венный университет пере
подготовки цадрсв по ро
бототехнике. Пока же не
достаток подготовленных 
кадров ощущается весь
ма остро. Даже если хо
зяйственники и понимают 
необходимость и неизбеж
ность роботизации произ
водства (к сожалению, это 
пока не частые случаи), 
то все равно неподготов
ленность ведет к серьез
ным просчетам в практи
ческой работе по внедре
нию промышленных ро
ботов.

Дело это достаточно 
трудоемкое, требует ком
плексного подхода (от 
заготовки до упаковки из
делия), четко организо
ванной службы, значи
тельной по стоимости и 
трудоемкости оснастки 
(.црисмонподающих уст
ройств, автоматизирован
ных складов, систем уп
равления и контроля...).

Достаточно сложное 
положение и на нашей ка

федре. Лаборатория, где 
проходят практические 
занятия по основной спе
циальности ПТМ, не очень 
велика, требованиям тех
ники безопасности не 
удовлетворяет, а тут мы 
еще, новая специализация 
«Механика роботов», по
ставили временно в нее 
более десяти роботизиро
ванных комплексов — 
вообще невозможно ста
ло повернуться. Необходи
мо расширение, самое 
меньшее — вдвое, и, по 
возможности, не отклады
вая.

Вниманием мы не оби
жены: наши проблемы ре
гулярно рассматриваются 
в Свердловском обкоме и 
горкоме КПСС, под по
стоянным контролем дер
жит нас и Минвуз СССР. 
Тем не менее, на наш 
взгляд, решение многих 
вопросов можно было бы 
ускорить.

— На каких предприя
тиях области внедряются 
промышленные роботы?

— Свердловский завод 
имени Я. М. Свердлова, 
Уральский вагонострои
тельный. Ряд предприя
тий отстают в этом вопро
се: УЗХМ, «Пневмострой- 
машина», УЭТМ и др.

— Похоже, что роботы 
становятся массовой тех
никой?

— Да, это так. Прой
дет еще несколько лет, и 
ему будут удивляться не 
больше, чем телевизору 
или микрокалькулятору.

Интервью вел 
Ю. ОЛО.

памятника Победы на горе 
Поклонной, день оборон
ного общества института. 
Самое активное участие в 
этих мероприятиях приня
ли Тс, Мт, Эт. Химики и 
здесь заняли последнее 
место.

В итоге — первое мес
то в смотре-конкурсе за
воевала первичная орга
низация ДОСААФ метал
лургического факультета, 
второе место присуждено 
факультету технологии 
силикатов, на третьем — 
Иэ. Нужно отметить ус
пех первичной организа
ции инженерно-экономи
ческого факультета, ко
торый за последние че
тыре года не поднимался 
выше шестого места. Но 
на Иэ внимательно отнес
лись к подбору кандида
туры на пост председате
ля. Его всесторонне под
держивали партийное бю
ро и деканат. Хорошим 
примером работы с кад
рами служит и организа
ция факультета техноло
гии силикатов.

А вот на Мм и Хт, за
нимающих на протяжении 
многих лет последние мес
та по оборонно-массовой 
работе, руководят слу
чайные люди.

Победители смотра-кон
курса, активисты и спорт
смены военно-техничес
ких секций получили куб
ки, дипломы, сувениры и 
грамоты.

И. ТРУХИН,
председатель

комитета ДОСААФ  
института.

+  К 40-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

В Волгоградском музее изобразительных искусств работает выставка, 
посвященная разгрому немецко-фашистских войск у стен Сталинграда. 
Особый интерес у посетителей вызывает полотно заслуженного художни
ка РСФСР Ю. И. Боско «Мать Испании». На картине — председатель 
Коммунистической партии Испании Долорес Ибаррури изображена у па
мятника своему сыну. Герой Советского Союза, командир пулеметной 
роты, гвардии капитан Ибаррури Рубен Руис сражался у стен Сталингра
да, где и погиб. Прах его покоится в центре города-героя. Несколько лет 
назад мать побывала на могиле сына, где художник и сделал несколько 
эскизов.

ФОТОХРОНИКА ТАСС.



ВОПРОСЫ ЗАДАЕТ ПРОФЕССОР

НЕ СОСТОЯЛСЯ
СЕССИЯ

ДИАЛОГ

Лена Минеева, комс
орг группы Тэ-228, от
вечала на вопросы эк
заменационного билета 
уверенно. Но профессор 
кафедры философии 
Вячеслав Евгеньевич 
Кемеров не был дово
лен ее ответом. После
довал дополнительный 
вопрос. «Чем объяс
нить, что в современ
ном обществе, когда 
распространены науч

ные знания, сохраня
ется религия?» Ответа 
не последовало, хотя 
экзаменационный билет 
Минеевой требовал рас
смотрения актуальных 
проблем атеистической 
работы. В результате в 
зачетке лишь «удовле
творительно».

С незначительными 
вариациями эта ситуа
ция не раз повторялась 
в течение всего экзаме
на. Причем некоторые 
дополнительные вопро
сы приводили в одина- 
кювое замешательство 
по нескольку студентов 
подряд. Пятеро из них 
так и не смогли объяс
нить разницу между 
классами и сословия
ми. Растерянность вы
зывали и вопросы о на
значении государства.

Дополнительные во
просы, короткие и яс
ные, требовали таких 
же ответов. Но...

Существует расхожий 
совет студентам, сдаю
щим философию: пом
нить — материя пер
вична, сознание — вто
рично. Тому, кто пони
мает этот совет слиш
ком буквально и не пе
регружает себя други
ми «побочными» зна
ниями, как правило, на 
экзамене не везет. Ну а 
тот, кто относится к со
вету по-философски, 
воспринимая его лишь 
как толчок к рассужде
нию, оказывается в вы
игрыше...

Студенты группы 
Тэ-228, похоже, отнес
лись к совету букваль
но. Отсюда — множе
ство неточных ответов. 
Например; в билете 
спрашивается о значе
нии ленинской работы 
в раскрытии той или 
иной философской ка
тегории, а студент на 
конкретность вопроса

закрывает глаза и на
чинает:

— Материя — пер
вична, сознание — вто
рично...

Экзамен уже подхо
дил к концу, когда Вя
чеслав Евгеньевич, в 
который уже раз проха
живаясь между рядами 
столов, обнаружил про
граммку с вложенными 
в нее листами из учеб
ника.

— Скромное подсоб
ное средство, — неве
село пошутил Кемеров.

Олегу Гарбузову Вя
чеслав Евгеньевич не 
стал задавать дополни
тельных вопросов, хотя 
ответ был явно слабым.

— Вот только вчера 
все это разбирали на 
консультации. Вас что,

не было? — сказал Ке
меров и добавил: — 
Придется вам филосо
фию хороіпенько поду
чить и прийти сдавать 
еще раз.

Татьяна Афанасьева 
положила свой билет на 
стол экзаменатора по
следней. Вячеслав Ев
геньевич, не торопя, 
выслушал студентку и 

. спросил:
— Типы и формы го

сударства?
После затянувшейся 

паузы подытожил:
— Ну что, темна 

вода, как говорили 
классики, — и задал 
другой дополнительный 
вопрос.

Результаты сдачи эк
замена группой Тэ-228  
невысокие. Семь четве

рок, восемь троек. 
Двойка. Да два отка
за — те же двойки.

В деканате такому 
положению дел не уди
вились.

— Они же — самые 
неорганизованные на 
курсе, — говорит А. У. 
Оспанов, заместитель 
декана теплоэнергети
ческого факультета. — 
Зимнюю сессию сдали 
хуже всех. 14 студен
тов этой группы полу
чили двойки. И с за
долженностями справи
лись совсем недавно...
„ Что ж, понятно, мно

гим из Тэ-228 было не 
до философии. Мешали 
старые «грехи». И ди
алога на экзамене не 
получилось.
Е. КОТЕЛЬНИКОВА.

Посвящается 40-летию Победы

" Соревнование между 
коллективами художе
ственной самодеятель
ности Дома культуры 
института началось с 
октября прошлого го
да. Окончательные его

итоги будут подводить
ся в мае 1985-го. А 
пока есть результаты 
промежуточного эта
па — закончившегося 
учебного года.

Уверенно лидирует 
коллектив камерного 
оркестра. За ним — 
участники хоровой ака
демической капеллы, 
студенческих театров 
драмы и эстрадных 
миниатюр. Что же от
личает лидеров? А к
тивное участие в ж из
ни института, мобиль
ность, оперативность, 
актуальность выступ
лений, разнообразный, 
идейно выдержанный, 
интересный репертуар, 
хорошая учеба участ
ников этих коллекти
вов.

Совет старост кол
лективов художествен
ной самодеятельности 
отметил хорошее ка- 

'чество представленных 
на суд зрителей кон
цертных программ ка
мерного оркестра и хо- 

. ровой капеллы, про
грамму «По знакам зо
диака» (театр-студия 
«Мим»), совместную 
работу ВИА-«220» и 
СТЭМа — спектакль 
«Золотой ключик».

Многие коллективы

за прожитый учебный 
год стали лауреатами 
фестивалей различных' 
уровней, победителями 
многих конкурсов. К а
мерный оркестр отли
чился на областном 
фестивале старинной 
музыки «Апрельские 
вечера», СТЭМ стал 
почетным членом клу
ба «Момус», работаю
щего при газете Перм
ского обкома комсомо
ла «Молодой ленинец», 
студенческий театр 
драмы — лауреатом 
фестиваля «Студенче
ская весна» в Вороне
же, хоровая капелла— 
лауреатом областного 
телевизионного кон
курса херовых кол
лективов.

Еще прочнее стала 
дружба наших коллек
тивов с работниками 
профессионального ис
кусства. .Самодеятель
ные артисты камерно
го оркестра постоянно 
общаются со студента
ми консерватории, ар
тистами филармонии. 
Хоровая капелла при
нимает участие в спек
такле «Борис Году
нов». Студенческий те
атр драмы активно ра
ботает в творческих ла

бораториях Всероссий
ского театрального об
щества.

Работа коллективов 
ДК УПИ ч нашла отра
жение в прессе, на те
левидении (о коллек
тиве камерного орке
стра была большая 
статья в журнале 
«Клуб' и художествен
ная самодеятельность», 
не обходят своим вни
манием проблемы ху
дожественной самодея 
тельности института 
газеты «Вечерний
Свердловск», «На сме
ну!»).

И свой досуг лучшие 
коллективы ДК УПИ 
проводят интересно. 
Показательна здесь ра
бота камерного орке
стра, участники кото
рого регулярно посе
щают филармонию, го
товят выступления о 
композиторах, музы
кантах, . Еместс отмеча
ют праздники, вы ез
жают всем составом на 
природу, а недавно 
провели товарище
ский матч по футболу 
с чехами, работающи
ми на Всрх-Исетском 
заводе.

В жизнь ДК еще не
достаточно активно

включились коллекти
вы ансамблей баяни
стов, бального танца, 
оркестра народных ин
струментов, ВИА «Веч
ная весна».

Соревнование кол
лективов проводится в 
рамках Всесоюзного 
смотра самодеятельно
го художественного

творчества трудящих
ся, посвященного
40-летию Победы со
ветского народа в Ве
ликой Отечественной 
войне.

А. АЛИНА.
На фото О. Шевчен

ко: Е. В. Бражник,
руководитель хоровой 
капеллы.

17 ИЮНЯ -  ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА
Сейчас в больнице УПИ 

ведут прием терапевты, 
окулист, невроіпатолог, 
хирург, стоматологи, уро
лог. Есть стационар на 
120 коек. Работает груп
па врачей физкультурно
го отделения, осуществля
ющая контроль за влияни
ем на студентов физкуль
туры и спорта. Действу
ет физиотерапевтическая 
служба, кабинет массажа, 
ингаляторий, водогрязеле
чебница, зубопротезная 
лаборатория;, рентгенка- 
бннет... Не в каждой го
родской больнице имеется 
такой, как в нашем инсти
туте, комплекс медицин
ских услуг.

А начиналось так: в
1943 военном году в по
мещении индустриального 
(именно так назывался 
Уральский политехничес
кий) института открылся 
здравпункт, в котором ра
ботало два врача-физ- 
культурника. В следую
щем году в пятом студен

ческом корпусе открылась 
поликлиника со стацио
наром на 25 коек. Потом 
в 10 СК организовали 
изолятор для больных 
еще на 10 коек. В 1954  
году было освоено новое, 
теперь всем знакомое зда
ние по улице Комсомоль
ской...

Коллектив больницы 
давно сложился. Многие 
работают здесь 20, 30  
лет. Есть и свои тради
ции. Это, в первую оче
редь, доброе, вниматель
ное отношение к боль
ным, профессионализм 
медицинского персонала, 
вежливость. Алексею Ива
новичу Измайлову, глав
ному врачу больницы, 
еще ни разу не приходи
лось краснеть за свой 
коллектив. В горздравот- 
деле не знают, что такое 
жалобы на нашу больни
цу. Все это, конечно, за
слуга людей, здесь рабо
тающих.

Практически о каждом

из сотрудников больницы 
ее руководство от чистого 
сердца может сказать 
теплые слова. Особое ува
жение, конечно, ветера
нам: Людмиле Борисовне 
Зинченко (зав. клиннко- 
биохимической лаборато
рией), Марии Марковне 
Бубновой (ответственной 
за санитарно - пропаган
дистскую работу), Вален
тине Петровне Шубиной 
(зав. стоматологическим 
отделением), Алле Алек
сандровне Григорьевой 
(зав. поликлиникой), Люд
миле Дмитриевне Сидо- 
ренко( зав. терапевтиче
ским отделением), Ана
стасии Гавриловне Зо- 
лотовицкой (терапевту, 
ведущему прием науч
ных работников инсти
тута), Валентине Ни
колаевне Чмель (зав. фи- 
зиотер. кабинетом), Олегу 
Александровичу Петрову 
(зав. стационаром), На
талье Дмитриевне Кащее
вой (врачу-ордннатору),

Антонине Петровне Коло
совой (гл. медсестре ста  ̂
ционара, за многолетний 
труд удостоенной ордена 
«Знак Почета»), Марии 
Павловне Мельниковой 
(сестре хирургического 
кабинета), Антонине Ва
сильевне Егеревой (мед- 
статисту), Мире Иосифов

не Нижечек (зам. главно^ 
го врача по трудовой эк
спертизе), цеховым вра
чам Клавдии Николаевне 
Барбиной, Ирине Влади
мировне Шиловой... И гак 
д а л ее /и  так далее...

Как у всякого работа
ющего, думающего, твор
ческого коллектива, есть

свои планы на будущее и 
у работников 18-й горболь- 
ницы. Идет большая ра
бота по переходу на все
общую диспансеризацию, 
организация своего флюо
рографического (тогда уж  
не придется студентам и 
сотрудникам УПИ ходить 
на осмотры в вагончики) 
и гинекологического ка
бинетов.

в «Академкнигу»
и киоски поступили в 
продажу новые книги 
издательства «Наука»:

Сборник задач по фи
зике. Учебное пособие 
под редакцией С. М. 
Козела. 1983 г.

Зорич В. А. Матема
тический анализ. Учеб
ник в двух частях. Ч. П.
1982 г.

Боровков А. А. Мате
матическая статистика. 
Учебное пособие».
1983 г.

Сборник задач по ма
тематике для втузов. 
Учебное пособие под ре
дакцией А. В. Ефимова.
1983 г.

Корн Г., Корн Т. Спра
вочник *по математике 
для научных работни
ков и инженеров.
1984 г.

Шкловский И. С. 
Звезды: их рождение,
жизнь и смерть. 1984 г.

Витинский Ю. И. Сол
нечная активность,
1983 г.

Фрумина Н. С., Ли
сенко Н. Ф., Чернова 
М. А. Хлор (Аналитиче
ская химия элементов). 
1983 г.

Юшкин Н. П., Волко
ва Н. В., Маркова Г. А. 
Оптический флюорит 
(Человек и окружающая 
среда), 1983 г.

Прейнгальтерова Г. 
Мои бенгальские подру
ги (Рассказы о странах 
Востока). 1984 г.

Нейфах А. А., Лазов
ская Е. Р. Гены и раз
витие организма. 1984 г.
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Загадка «Ассорти»
Вы, наверное, не знае

те, но коробки с шоко
ладными наборами от 6 
рублей и выше практиче
ски не открываются. Я 
имею в виду дареные.

Скажем, если вы дарите 
такую коробочку своему 
родственнику ко Дню 
строителя, то тот, не от
крывая, інесет ее своему 
начальнику к 50-летию со 
дня рождения и 30-летию 
научно -  педагогической 
деятельности, который 
преподносит ее врачу-дан- 
тисту, а врач-дантист — 
заслуженному артисту — 
и т. д.

Я хочу рассказать вам 
историю одной -коробки. 
Чтобы проследить за ней, 
я применил метод кольце
вания, используемый, как 
известно, с птицами.

Почти пять лет жизни 
отдал я, чтобы проследить 
за ее движением. Это бы
ло броуново движение.

Купив в гастрономе 
№  1 коробку ассорти 
«Руслан и Людмила» за 
двенадцать пятьдесят, я  
аккуратно наклеил на нее 
бумажное колечко из зо
лотой фольги и подарил 
ее жене.

С казав, что откроем ее 
к 1 Мая, жена положила 
коробку в шкаф.

Однако мы не открыли 
ее ни к 1 М ая, -ни к 7 но
ября, поскольку назавтра 
она оказалась у портнихи.

— Ах, это мои люби
мые! — воскликнула она, 
но через неделю я обна
ружил «Руслана и Лю д
милу» в Нальчике, на 
столе главврача санэпи
демстанции. Как она в тот 
же день попала на строи
тельство Нурекской ГЭС, 
это остается загадкой до 
сих пор. Вскоре я поте
рял ее из виду. Допод
линно известно только 
одно: пробыв недолго на 
мясокомбинате города Ту
лы, она улетела в Париж, 
на симпозиум астрофи
зиков, куда я последовать 
не сумел по техническим 
причинам, из-за непогоды.

Два года прошло, как 
в тумане. Не верилось, 
что найдутся следы. Ино
гда даже казалось, что ко
робку открыли.

И вот совсем недавно, 
будучи в служебной ко
мандировке в Москве, я 
обнаружил ее на Выстав
ке достижений народно
го хозяйства в павильоне 
.радиоэлектроники, под 
мышкой у экскурсовода.

,Финал (этой истории 
такой.

Попав на выставку слу

жебного собаководства, 
она оказалась на столе 
судьи.

Собачка беж ала, хво
стиком задела, коробка 
упала, и... раскрылась.

Собачку лишили меда
ли.

Так что, как видите, 
пути коробок неисповеди
мы.

По моей статистике 
только два человека из 
десяти открывают короб
ки. И то не по собствен
ной воле.

В первом случае вино
ват дарящий, который, не 

ѵуспев подарить, начинает 
кричать: «Вы только
взгляните, взгляните, что 
я вам принес!» — и тут 
же съедает полкоробки.

После 'этого і коробку 
закрыть можно, но дарить 
уже как-то неудобно.

Во втором случае ви
новаты дети: они кричат, 
требуют, приносят «двой
ки», грозятся отбиться от 
рук — коробка срочно 
открывается. Через час 
ее можно смело закрыть. 
И выбросить.

Таким образом, если 
бы не дети и не нахалы, 
коробки целесообразнее 
было бы выпускать пусты
ми.

Все то же, но легче.

А. и j1. ш а р - 
г о р о д с к и е .

Стюардесса
Человек с большим 

портфелем вошел одним 
из последних и увидел, 
что в его кресле сидит 
стюардесса в новой, с иго
лочки форме.

— Разрешите? — ска
зал он.

— Что собственно? — 
удивилась стюардесса.

— Сесть. Это мое ме

сто, — сказал человек с 
портфелем.

— Покажите ваш би
лет, — попросила стюар
десса.

Человек вытащил би
лет.

— Так я и знала, — 
сказала стюардесса, — у 
вас балкон.

В это время свет в за
ле погас, и началась ки
нохроника.

Ззвиетлквый
Завидует флюгер

^  трубе:
— Вольготно живется 

тебе!
Когда ни взгляну

с верхотуры —
Всегда у тебя

перекуры.

Один большой ученый 
средних лет 

Сотрудника с тугим 
портфелем встретил, 

Спросил его:
— Там докторская?
— Нет, «Любитель

ск ая» ,— тот ему ответил.

К о л о к о л
Двенадцать тысяч чело

век участвовали в изготов
лении колокола. Поскольку 
секрет производства был 
давно утерян, начинать 
пришлось с азов. Провели 
научные исследования, оп
ределили состав сплава, 
разработали технологию.

Колокол отливали в тор
жественной обстановке на 
стадионе. Когда сплав за
стыл, форму разбили и 
вручили колокол передо
вому колхозу.

Председатель собствен
норучно продел в ушко ко
локола веревку и повесил 
его на шею бычку.

Бычок в восторге взбрык
нул, а потом умчался па
стись в лес. В шуме апло
дисментов не было даже 
слышно, как звонит коло
кол.

Зрители разошлись в 
полной уверенности, что те- 
перь-то бычок не потеряет
ся в лесу. Однако он все 
же потерялся. Оказывает
ся, впопыхах к колоколу 
забыли приладить язычок. 
Вечно какая-нибудь мелочь 
портит большое дело!

А . ЖИТИНСКИЙ.

Образ этой скромной 
женщины живет и тру
дится рядом с нами.

Несмотря на то, что ко
миссия в течение двух лет 
не работает, никто ее ра
боту не контролирует.

Бригада слесарей из че
тырех человек и одного 
сварщика.

Подростки прищемили 
дверями лапу кошке, ко
торая оказалась Лазаре
вой Т. С этого дня все и 
началось. Она возбудила 
против них дело в дет
ской комнате, добавила к 
этому убийство птиц и 
других животных.

Если стих вышел из 
всех форм, верните мне 
его. Попробую протолк
нуть в городской газете.

Если интерпретация 
увиденного и услышанно
го мной совпадает с обще
государственной и не ус
тарела, готов поставить 
подпись, где она больше 
нужна обществу.

Большая, огромная к 
вам просьба: помогите,
пожалуйста, убрать на
висший дамоклов меч над 
головой. Пусть бы она 
была одна голова, черт с 
ней, ведь их становится 
все больше и больше.
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+  СПОРТ — ДЛ Я  ВСЕХ

Помогает желание работать
■Окна в квартире, где 

живет Игорь, по утрам 
широко распахнуты —
физзарядку, с которой на
чинается каждый его день, 
делает на свежем воздухе. 
И на целые сутки — бод
рость, активность, хоро
шее настроение.

Вообще то Игорь не 
спортсмен, вернее, не та
кой спортсмен, который 
раз решив, уверенно идет 
к вершинам мастерства 
выбранного для себя вида 
спорта'. Занимался прыж
ками на батуте, коньками, 
лыжами, играет за сбор
ную по футболу своего 
Ленинского района... Хо
чет быть всесторонне фи
зически развитым. И не 
забывает, конечно, об ос
новном в своей жизни — 
учебе. Он — студент 
труднейшей специально
сти радиотехнического ф а
культета — «Радиоэлек
тронные устройства». И 
еще — второй год Игорь 
является председателем 
спортбюро факультета.

Цифру, сколько студен
тов обучаются на Рт, 
председатель знает точно. 
Знает, сколько из них ак
тивно занимаются спор
том, сколько — от слу
чая к случаю, по великой 
просьбе деканата или 
спортбюро, сколько — не 
занимаются вовсе. По
следних, к радости спорт- 
бюро, не так уж много. 
Даже девчонки ф акульте
та делают гимнастику, 
устраивают _ коллективные 
пробежки по студгородку.

...В минуты отдыха, а 
иной раз и отложив дела, 
любит Игорь посидеть у 
экрана телевизора. С осо
бым удовольствием смот
рит чемпионаты мира по 
футболу, легкой атлети
ке, хоккею. Считает: пред
седатель должен быть в 
курсе спортивных Ісобыі- 
тий не только на своем 
факультетском уровне. 
Хоть высокие результа
ты — не цель его спортив
ной работы, все же о по
следних достижениях

спортсменов высокого 
класса знать необходимо. 
Чтобы самому знать, на 
что физически подготов
ленный человек способен, 
ребят уметь убедить 
сравнением, мол, на что 
жалуетесь, вот на чемпи
онате...

Идет председатель по 
факультету. То кивкрм, 
то за руку здоровается 
со своими знакомыми, 
друзьями. А их у Игоря 
действительно много. По
тому что еще с армии, 
рабфака привык он ува
жать, считаться с мнени
ем других, стараться на
ходить общий язык с каж 
дым. Ему это необходимо, 
ведь сколько встреч, 
серьезных разговоров вы
падает Игорю на каждый 
день, с какими только ха
рактерами не приходится 
ему уживаться.

Помогает работе спорт- 
бюро Рт Юрий Павлович 
Сухарев, член партбюро 
факультета. Иной раз вм е
сто того, чтобы вызвать

председателя, попросить 
отчитаться, сам придет на 
соревнования, посмотрит, 
а то и сам на лыжню вста
нет. Студенты одну, а он 
две дистанции пройдет. 
И Игорь стремится не 
просто контролировать, а 
быть участником или, по 
крайней мере,' болельщи
ком многочисленных мат
чей, встреч, эстафет, про
водимых на ф акультете, 
в институте. Знает, как 
положительно влияет вни
мание трибун на резуль
таты соревнования. Вспо
минает, играли ССО «Ве
га» и «Механик» (Мм). 
И заведомо сильные ме
ханики проиграли встре
чу, потому что за радис
тов вышел болеть почти 
весь факультет.

...А когда начинал, 
трудно было Игорю Кро- 
пачеву. Советовался с 
председателями спортбю
ро других факультетов: 
Александрами Шибалки- 
ным <Тэ) и Липатнико- 
вым (Фт), 'Станиславом

Горошниковым (С). Они 
помогли встать молодому 
председателю «на ноги», 
помогли обойтись без мно
гих ошибок, которые, как 
новичок, он вполне мог 
бы допустить. Конечно, 
без трудностей Игорь 
все же не остался. И, 
знает, не будет никогда.

Такая хлопотливая рабо
та. Но резервы есть. И 
главный из них — жела
ние работать, как можно 
больше ребят привлечь к 
занятиям спортом. От это
го выигрывают все, и са
ми студенты, и его радио- 
фак.

А. АЛЕНКИНА.

Для отды ха студентов
Сорок пять студентов 

поправят свое здоровье 
летом в Ялте, Ессентуках, 
Трускавце, Моршине и 
других известных здрав
ницах Советского Союза.

Пятый сезон будет при
нимать отдыхающих об
щевузовский лагерь «Нау
ка» под Геленджиком. 
Сюда, на берег Черного 
моря, поедут отличники 
учебы, лучшие спортсме
ны, общественные активи
сты. Профком студентов 
в этом году начал практи
ковать интересную фор
му — обмен путевками в 
спортивно - оздоровитель
ные лагеря вузов. Сейчас 
в профкоме есть путевки 
на июль и август в туль
ский и горьковский лаге
ря. В свободной продаже

также путевки в лагерь 
«Буревестник» на озере 
Песчаном.

Профком студентов ин
формирует, что можно 
купить путевки:

— в санаторий «Лива
дия» (Казань) — с 27 ию
ля (органы кровообраще
ния),

— санаторий «Ас
бест» — с 31 августа и с 
3 сентября (органы ды
хания),

— туристические (в 
Приэльбрусье: в Азау, в 
Долгуз Орун, Архыз; на 
Телецкое озеро (с 27, 29  
июля, с 20 августа).

Т. МИНЕЕВА, 
председатель 

оздоровительной 
комиссии профкома 

студентов.


